

## PRECIO DE SUBSCRIPCIÓN

Al mes, 50 céntimos en la ciudad, 1 peseta en la provincia.

Número suelto, 2 céntimos.

# LA AURORA

DIARIO INDEPENDIENTE

## DIRECCIÓN

Calle de los Aljibes, núm. 7.

Toda la correspondencia al Administrador Don José Úbeda.

## EL PROBLEMA DE FILIPINAS

Es cosa verdaderamente para estudiada despacio y no vale resolverlo de cualquier manera, aconsejando á la Comisión de Paris que se haga fuerte en el mantenimiento de la Soberanía española en todo el territorio del Archipiélago, como quiere el Fomento Nacional de Barcelona (sin percatarse de que, por seguir sus inspiraciones precisamente, hemos perdido Cuba para que á la postre nos salgan los catalanes con pujos también de independencia), ni vale tampoco resolverlo en el sentido del abandono total de Filipinas, por el trabajo que nos ha de costar pacificar las Islas, como otros pretenden.

Entre una y otra solución, hay un término medio, para hallar el cual se necesita, en primer lugar, conocer Filipinas, y en segundo, y principalmente, ver de qué lado se inclinan los americanos, para inclinarnos nosotros en senti-

do contrario, convencidos, como debemos estar, de que ellos conocen mejor que nosotros la situación de las Islas.

Y por este lado, si bien es verdad que ellos parecen ahora contentarse con concesiones de ventajas comerciales, dejándonos íntegro el territorio, hay que observar que esto es más bien por miedo á complicaciones diplomáticas que á los mismos tagalos, aunque el miedo á éstos tampoco es justo descartarle de su cuenta por completo. Por este lado, pues, creemos que debíamos cederles todo el territorio de Filipinas, para que ellos que lo levantaron, lo pacifiquen; pero bajo el otro aspecto mirada la cuestión, nos conviene hacer hincapié en el dominio absoluto del Archipiélago.

De modo que la cuestión queda reducida á saber si la insurrección se ha extendido á Visayas: en este caso, nos conviene ceder todo el Archipiélago; pero si no ha pasado de Luzón, como creemos, con ceder esta Isla nos basta.

VENTURA F. LÓPEZ

9

## LOS NIÑONGOS

y poco mejor Ricardo, aunque éste se echaba el sombrero atrás, haciéndose la cuenta del perdido. Pero, en cambio, Ofelia estaba más al tanto que su padre de política, y sabía más de ciencias y literatura que su hermano, lo cual tenía encantado á D. Pablo. Ella lo mismo pronunciaba un discurso de *club* que discutía un presupuesto, igual escribía un artículo de periódico que comentaba la Biblia.....

Sus aficiones favoritas eran, sin embargo, las literarias, y sus libros predilectos *La Celestina*, de los clásicos, y *Nana*, de los modernos. Esto no obstaba para que compusiera versos románticos, pues como ella decía: «La poesía para sentir; la novela para pensar.» Decididamente valía un imperio esta Ofelia.

Pues tal era la novia que Gorio se prometía. El cual no sabía salir de casa de Ofelia, donde solos los dos pasaban largos ratos hablando del mundo y de Filipinas, en tanto que D. Pablo trabajaba en su despacho ó cumplía sus habituales tareas del Senado.

Ofelia gustaba mucho de oír los relatos de Gorio, porque hablaba siempre de casos y cosas para ella desconocidos, y en su afán de saber, no perdonaba detalles aun en los asuntos más escabrosos, sobre todo contados con el calor y la animación que Gorio empleaba en cuanto tocaba los de Filipinas. Así, por ejemplo, cuando Gorio hablaba de los chanchullos de los empleados, su tema favorito, de la inmoralidad, como él decía, Ofelia le iba tirando de la lengua con frase discreta, haciendo ademanes de horror y visajes con la vista, y después de barajar mucho, siempre venía á parar en las mujeres, cuyos escándalos interesaban grandemente á Ofelia.

—¡Ah!, no hablemos de eso—solía decir Gorio;—las señoras, las mujeres de los *castilas* allá son una vergüenza, una perdición. La que aquí no salió nunca de fregar, allá gasta coche y va á los saraos, y luce pulseras de oro y anillos de brillantes..... Y ¿de dónde ha de salir todo? ¡De Filipinas!..... Porque ya ve Ud. lo que pueden hacer los empleados y militares con su pequeño sueldo.

—¡Claro!—le solía interrumpir Ofelia;—y como el lujo pide y pide siempre más y el vicio no se para en más ó menos, ¿cómo andará la moralidad!.....

—Figúrese Ud—respondía Gorio ya en la pendiente

Nuestra opinión, porque nos preciamos de conocer Filipinas, es que este último es el término medio que debe de buscarse; y nuestro consejo, que no se haga caso de todos modos del Fomento Nacional de Barcelona.

## La Iglesia y la Prensa.

En la circular que el Sr. Muñoz Herrera, Obispo de Málaga, ha publicado recientemente, encontramos los siguientes párrafos, dedicados á la Prensa periódica:

«Sí, es muy hermoso este comercio intelectual, cien veces más fecundo en resultados que el comercio material; es muy hermoso que el pensamiento humano recorra todos los ámbitos del mundo, y en todos deje la huella de su paso: y que la Prensa, quebrantando las cadenas que el error, la malicia y la ignorancia ponen entre los hombres, sea la mensajera de la verdad y el bien, nobilísima sierva de la Religión y de la sana moral, castamente enamorada del arte y de la literatura, heraldo del gusto y de la civilización cristiana, amiga, en fin, de todo lo bueno y apóstol de toda verdad y justicia.

»Recordar el concepto equivocado de la libertad de imprenta, sí, que ésta no puede ser nunca para el mal, porque tal es su misión, íntima, científica, metafísica; que el error voluntario es realmente un crimen en el orden intelectual; que el hombre no tiene derecho natural para propagar, por la absurda libertad del pensamiento, de la palabra, de la Prensa, cualquier linaje de ideas, porque todo derecho, que no es más que un poder legítimo, viene

de la exageración,—adulterios todos los días, separaciones odiosas, crímenes..... ¡la mar!

—Verá Ud., cuando yo me iba á venir quedaba en la Cárcel, por robar no sé cuántos miles de pesos, un alto empleado, marido de una señora, la cual dicen si andaba ó no andaba con el Gobernador..... Todo por satisfacer el lujo de su mujer; ¡claro, como era *amiga* del Gobernador!.....

—Pues ¿sabe Ud. que no lo entiendo?

—¿Cómo no?

—¡Hombre!....., porque..... vamos....., Gobernador y Cárcel..... y robar por su mujer..... ¡Una mujer así!..... vamos, que no lo entiendo..... ¡Ja!..... ¡ja!..... ¡ja!.....

Y Ofelia se reía como una tonta y Gorio se esforzaba en explicarla estas anomalías y contaba nuevas historias, todas de faldas, unas auténticas y otras inventadas; tales de señoras del país, cuales de españolas; pero cuidándose muy mucho de no especificar, porque para él bastaba con que una mujer estuviera casada con un español para considerarla española también. Y así iban pasando el tiempo, Ofelia entreteniéndose á costa de Gorio y Gorio Katatauw llevándose sólo por esto la fama de que tenía relaciones con la hija del Senador.

de Dios, de quien «toda ordenada potestad desciende», y eso equivaldría á decir que de Dios puede dimanar el derecho al mal, al error, á la corrupción, á la blasfemia, á la negación del mismo Dios, á las doctrinas que más alejen el mundo del conocimiento de Dios.... lo que no sabemos si es la más absurda contradicción ó la más frenética y desatentada locura.

»A la Prensa, pues, y á los escritores de esta nuestra amada Diócesis dirigimos hoy saludo de amigo y bendición del Padre: vosotros sois soldados los más activos, formáis las guerrillas más ligeras y vencedoras; ayudadnos con vuestra cooperación á las obras y á las conquistas de nuestro pastoral ministerio; que las seducciones de la impiedad no nos separen; que siempre sean nuestros vínculos estos vínculos dulces de espiritual familia; que nuestra autoridad de Padre se manifieste siempre hacia vosotros con la efusión del afecto, con las dulzuras de la exhortación, y nunca ¡oh! eso no, nunca con las molestias de la advertencia ni con el desagrado de la corrección.»

## RIFIRRAFE

Dice el *Heraldo de Madrid*:

«Los buques de nuestra Escuadra que existen en Cuba, y los que están limpiando sus fondos en Martinica, regresarán á España en la segunda quincena del mes de Octubre, no verificándolo antes por los frecuentes temporales que existen á fines del mes que corre y principios del próximo.»

¿Pero tenemos buques todavía?

¡Oh! qué grata noticia; yo creía

## VIII

### Sibila y Redentor.

Ofelia creería ó no creería todo lo que de Filipinas Gorio la contaba; se entretendría ó no con él, y hasta podía ó no formar sus cábalas para aumentar el número de señoras rumboas que se habían dejado aquí el estropajo y tenían coche allá; pero lo cierto es que por aquella especie de fascinación que en su padre ejercía, tenía no muy poca culpa de la chifladura redentorista de aquél. Porque D. Pablo era un progresista rezagado del año cincuenta, pero inocente y de poca trastienda, aunque otra cosa parecía en sus discursos y por más que dijeran sus émulos que le veían representar un papel importante al frente del Partido republicano avanzado.

Y hasta su misma cara y su propia estampa lo decía. ¿Cómo era posible, si no, que aquel vejete complaciente, de cara risueña como la de un niño y cuerpo menudito y estirado fuera capaz de comerse á nadie? ¿Ni qué había de hacer él, por más que se engañara á sí propio con la idea, de todo aquello que decía?..... Separación de la Iglesia y el Estado, supresión del ejército permanente y de las clases

(Continuará.)

que ya no había buques ni Almirantes,  
y resulta que estamos como antes,  
con Escuadra y con todo, ¡qué alegría!

Pendiente el Gobierno entero  
de varias contestaciones  
de Blanco, y las impresiones  
que en París tenga Montero,  
qué hacer no sabe, en espera  
de lo que digan los dos:  
si ponerse bien con Dios  
ó á Montero por montera.

P. P.

## SECCIÓN DE NOTICIAS

### Para los obreros.

Como habíamos anunciado, ya vino á esta ciudad el Arquitecto de Administración general, encargado de los Establecimientos de Beneficencia local, Sr. Castellanos, y habiendo celebrado una larga conferencia, bajo la presidencia del Sr. Cardenal, con el Arquitecto Diocesano D. Juan G. Ramírez, y asistencia del Canónigo D. Luis Lara y D. Cipriano de la Fuente, el primero Director, y Contador el segundo del Colegio de Doncellas Nobles, acordaron emprender de seguida la continuación de las obras ya principiadas el año pasado, y entretanto hacer el proyecto y estudios para el ensanche que reclama dicho Establecimiento.

### Apertura de Curso.

El día 1.º, á las diez y media de la mañana, tendrá lugar en este Seminario la solemne apertura de Curso.

Pronunciará el discurso de rúbrica el M. I. Sr. Doctor D. Santiago García, Catedrático de Historia Eclesiástica.

## Juan Celpeto.

I

Había consumido su fortuna y la ruina había entrado en el hogar de su madre, que, á más de la viudez, tenía que llorar la mala conducta de Juanito, que así se le llamaba por todos sus amigos y allegados.

No quería estudiar Juanito Celpeto, porque en las aulas sólo se aprendían ranciedades, y él era modernista en todas las manifestaciones del saber, y por esto concurría á una logia, en donde después de muchas ceremonias, á cual más ridículas, despachábanse á su gusto combatiendo las ideas religiosas.

Para hacerse el hombre, ya que no lo era, porque tenía diecinueve años, se precisaba verter ideas nuevas entre sus amigotes, que le celebraron y tuvieron por hombre de peso mientras gastaba su desdichada hijuela.

Mas todo se termina, que todo en el mundo es limitado, y Juanito se vió abandonado de la fortuna y de los amigos, que es condición del mundo también huir del árbol que tiende á la caída.

Un día, aquel que lució tanto en la fuente Castellana, la dijo á su madre:

— Madre, yo quiero sentar plaza; ya soy viejo y mis huesos son duros para los libros; además, que yo no he nacido para el estudio de ranciedades.

Su pobre madre consultó á sus amistades, y persuadida ó esperanzada de alguna reforma del calavera hijo, consintió en ello, y al poco tiempo Juanito salía de su casa pretextando un viaje, cuando en realidad iba á formar parte de un Batallón de cazadores como simple soldado.

La despedida fué tremenda, á punto estuvo nuestro muchacho de deshacer lo hecho; pero tuvo bastante energía, y después de besar á su madre, quizá por vez primera, se alejó de su lado, llevándose como recuerdo..... nada, un escapulario que el maternal amor le dedicara, y que él aceptó, porque era lo que decía nuestro filósofilo: lo que una señora regala no debe menospreciarse por un caballero.

G.

## Cultos.

Mañana se inaugurará en la Catedral la piadosa devoción de las Cuarenta Horas por iniciativa del Sr. Cardenal.

En los días sucesivos tendrá lugar tan laudable práctica en las Iglesias que marca el cuadro puesto en las mismas, y que también anunciaremos nosotros para mayor comodidad de los fieles.

Hoy, á las diez, se celebrará una Misa cantada, con Su Divina Majestad Manifiesto, en el Convento de Religiosas de San Pablo Apóstol, y en honor de su glorioso Patriarca San Jerónimo. El Sermón está á cargo de Don José Rizo, Canónigo Magistral de esta Santa Iglesia Primada.

Por la tarde, á las cuatro y media, se cantarán solemnes Completas, á las que seguirá la Reserva y Adoración de la reliquia del Santo.

## Teatro de Rojas.

Al fin se ha arreglado aquello del Teatro, sin que nosotros tengamos arte ni parte en ello.

Se abre, pues, un abono de diez únicas funciones en nuestro Coliseo que darán principio el jueves 6 de Octubre próximo.

Forman parte de la Compañía que ha de actuar en Rojas D. Antonio Vico y los demás actores que el día 23 dijimos, conforme al programa que anda por ahí.

Lo que participamos al respetable público para los efectos consiguientes.

Dado en nuestra Redacción el día de la fecha.

PLATILLOS.

**IMPORTANTE**

Desde el día 1.º de Octubre LA AURORA aparecerá á las cinco de la tarde.

Y no vale echar á mala parte este cambio de hora, que parece estar en contradicción con nuestro título, porque ya nos adelantamos á los maliciosos, diciendo que muy pronto llegaríamos al ocaso. Sólo que LA AURORA sigue con su título por el mucho gusto que da á los señores.

**ADVERTENCIA**

Tenemos el gusto de participar á nuestros lectores que, por contrato especial ce-

lebrado por la Empresa de La Aurora con un reputado Jurisconsulto de esta ciudad, los que sean nuestros subscriptores tendrán derecho á evacuar gratis las consultas que se sirvan hacerle, sin más que pagar los gastos de Correo, si lo fueran en los pueblos de la provincia.

Del mismo modo tendrán derecho á la consulta médica gratuita, para lo cual ultimamos otro contrato con un reputado Médico.

Oportunamente daremos á conocer sus nombres para que juzguen de su competencia nuestros subscriptores. Así entendemos nosotros el periodismo moderno.

**ANUNCIOS**

25 céntimos.

Fijo.—25 céntimos.

Una peseta.

**LA AURORA**

DIARIO INDEPENDIENTE

Subscripción mensual: 50 céntimos en la capital y 1 peseta en la provincia.

Número suelto: 2 céntimos.

Centro de subscripciones y anuncios: *Zocodover, 54.*

A paqueteros y corresponsales precios convencionales.